

PRECIOS DE SUSCRICION.

En España.—Un año 5 pesetas, semestre 3, trimestre 1,50 y mes 50 céntimos de peseta.

Extranjero.—Semestre 5 pesetas.

Ultramar.—Un año 4 pesos.

Pago adelantado.

EL DUENDE.

Semanario de intereses locales, ciencias y literatura.

Director propietario D. José García Plaza.—Administrador D. Jerónimo Gallardo.

Los señores suscritores pueden mandar para su insercion poesias y articulos literarios. No se devuelven originales.

ADVERTENCIA.

Toda reclamacion ó discusion que se nos dirija, verá la luz en nuestro periódico cuando juzgue la Redaccion que lo merezca, debiendo venir precisamente por escrito y con la firma del remitente, pues de lo contrario no lo publicaremos: pudiendo ó no aparecer la firma del comunicante segun su deseo.

FÉRIAS.

Hemos sabido con satisfaccion que el Ayuntamiento de esta ciudad se esfuerza en aunar elementos para que las próximas del 15 de Agosto superen en brillantez y variedad á las celebradas en años anteriores, y únicamente nos extraña que la comision de ferias de su seno haya mirado con alguna prevencion dos festejos que son de importancia y desconocidos en Toledo. Nos referimos á los Juegos florales y Rifas.

Los Juegos florales, bien antiguos por cierto en nuestra España y de origen romano, donde se dice que los estableció *Flora ó Aca Laurencia*, cortesana pública de gran nombradía, al dejar su fortuna y cuantiosos bienes al pueblo romano y estableciéndose en obsequio de la fundadora unas fiestas en las que los poetas componían canciones en honor de Flora.—Los Provenzales las tuvieron, más con un carácter puramente literario, celebrando lo que se llamaba *cortes de amor* y de donde nacieron los tan celebrados *Juegos Florales de Tolosa*.

Estas fiestas se celebran en Tolosa de Francia desde el año de 1323, teniendo origen en siete caballeros, que amantes de las bellas letras, reuniéronse en un jardin del arrabal de San Estéban, el dia 30 Noviembre de 1322 y acordaron dirigir una circular á todos los trovadores de las cercanías, convocándolos para el 1.º de Mayo del siguiente año y prometiendo una violeta de oro al que recitase los mejores versos. Esta carta escrita en rimas provenzales, se remitió á todas las ciudades que hablaban la lengua d'Oc. Amantes los capitulares de la ciudad de las bellas letras acordaron celebrar todos los años análogos certámenes. En el dia señalado se reunieron un gran número de trovadores, em-

pleándose el primer dia de Mayo en oír las composiciones; al siguiente se examinaron por los iniciadores del certámen y al tercer dia se adjudicó el premio al trovador Arnauud Vidal, de Castelnaudarry, por un poema en honor de la Virgen Santísima. Desde entonces aquellos siete caballeros tomaron el nombre de *mantenedores*.

A los 32 años de la fundacion de los juegos se establecieron las leyes de amor y se agregaron dos premios, una zarzazosa de oro y una maravilla del mismo metal, ordenándose que el que ganase la violeta podia pedir ser nombrado bachiller y el que hubiera ganado los tres doctor en *Gaya ciencia*.

Hoy día se hacen, remitiéndose los trabajos en la forma acostumbrada en los certámenes y citado dia para el reparto de premios, leyéndose la composicion premiada con la *flor natural*, se llama el agraciado el que elige entre los señores y señoritas asistentes la reina de la fiesta, que ocupando el sillón presidencial vá entregando los restantes premios á los que los han alcanzado.

Como se observará facilmente los Juegos son fiestas de un carácter puramente literario y por lo tanto muy en su lugar en una poblacion que durante muchos lustros llevó el centro de la literatura en nuestra España.

De las rifas poco tendremos que decir, y si únicamente advertir que sus gastos son nulos, y que pueden redundar en beneficio de los pobres que es á quienes se destina el producto de estas fiestas, y á quienes en estos dias de diversiones todos debemos atender.

Seccion de noticias.

Estado Médico.—Las enfermedades de la segunda mitad del presente mes de Julio han sido las más frecuentes, algunas afecciones cerebrales, las de la garganta de índole catarral y algunas anginas pseudo-membranosas y ulcerosas y las bronquitis y pulmonías de forma aguda; también las del aparato gastro-intestinal han adquirido un aumento superior á las del mes próximo pasado, siendo de notar que son frecuentes las fiebres gástricas, concomitando con su estado patológico del cerebro, que las hace variar de pronóstico. Las fiebres eruptivas han decaído mucho de la intensidad que en el principio de mes adquirieran y principalmente las variolosas y escarlatinosas.—M. L. C.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Triperia, 23, á donde dirigirán toda la correspondencia.

Los suscritores de provincias mandando el importe en sellos de 15 céntimos.

Número suelto 15 céntimos.

En la noche del 15 del presente, en la casa de una persona muy apreciada y conocida en esta poblacion y ante una distinguida concurrencia, tuvimos el gusto de ver los trabajos de prestidigitacion y taumatúrgia que nuestro particular amigo D. Antonio Rodríguez, Alférez del Batallon Cazadores de la Habana, ejecutó con la maestría, destreza y precision que varias veces hemos admirado en Patricio, Fonseca, Herman, el Brnjo, Pompey y otros.

La parodia del espiritismo, la lluvia de plata, las aplicaciones de la Física, los juegos de cartomancia y los de escamoteo fueron calurosamente aplaudidos, llamando entre todos la atencion el juego titulado El Cráneo de Marte que adivina los pensamientos más ocultos.—Enviamos nuestros plácemes más sinceros al Sr. Rodríguez, que tantos y tan merecidos aplausos consiguió en sus difíciles y variados juegos.

Nuestro amigo el Sr. D. Jacinto Bonilla, Director de *El Eco Talaverano*, ha salido para Portugal y Galicia á reponer su quebrantada salud y descansar de la aperruada vida de periodista. Deseamos de todas veras logre el Sr. Bonilla el restablecimiento de su salud y descanso que busca.

Enviamos nuestro más sentido pésame á nuestro colega de Granada *El Telon* por la denuncia de que ha sido objeto, deseándole pronta y feliz resolucion.

Suplicamos á la señorita de esta poblacion que nos dirigió una carta y un trabajo literario con fecha 16, sea tan amable que nos indique las señas de su casa para escribirla consultándola una duda.

Han salido para Valladolid y Ciudad-Real D. José Rosell y D. José Coranti, respectivamente, deseándoles suerte y pronto regreso al seno de sus amigos.

Por hoy, solo dos peticiones: una que se riegue convenientemente Zocodover, pues el polvo es excesivo, y otra, recomposicion del muro que ata el puente de Alcántara á la salida de él y á la mano derecha cosas que á nuestro juicio merecen llamar la atencion del Ayuntamiento.

Carnaval Club.—Esta humorística sociedad celebró Junta general el dia 16 del corriente en las Casas Consistoriales de esta ciudad.

Con asistencia de bastantes señores socios dió principio la sesion bajo la presidencia del Sr. Bulnes, aprobándose el acta de la úl-



tima junta celebrada el 18 de Mayo pasado. A seguida se leyó una comunicacion del señor Rosell, vocal de la directiva, en que participaba tener que ausentarse por un mes de esta capital y adhiriéndose de antemano á todos los acuerdos que la Sociedad tome durante su ausencia. También se dió cuenta del nombramiento de dependiente recaudador á favor de D. Guillermo Rodriguez.

Por el Secretario Sr. Gallardo (D. J.) se dió conocimiento de las gestiones hechas por la Junta directiva para conseguir la aprobacion del reglamento por el Sr. Gobernador civil; de la baja de cuatro señores socios y el ingreso de catorce, aprobándose una proposicion por la que se pedia que los socios que sean dados de baja no puedan reingresar en la misma.

Empezada á tratar la participacion que debetomar el Carnaval-Club en las próximas ferias, manifestó el Sr. Presidente despues de atinadas frases que los fondos de la Sociedad son bien exigüos, no permitiendo por lo tanto hacer grandes desembolsos. Al terminar de hablar el Sr. Bulnes, nuestro querido compañero de Redaccion Sr. Peñuelas, pidió permiso para hacerlo y concedido que fué por la junta, dió las gracias en nombre de El DUEÑO por la invitacion tan expresiva que habiamos recibido para asistir á la sesion, ofreciendo el apoyo de nuestra publicacion y poniendo á disposicion de la Sociedad *no una, si no todas las columnas del periódico para todo lo que el Carnaval-Club juzgue oportuno y especialmente para lo que pueda contribuir á su union, engrandecimiento y prosperidad.* El Sr. Presidente dió las gracias al Sr. Peñuelas en nombre de la Sociedad por sus galantes palabras y para que las hiciera extensivas á toda la Redaccion. Presentada una proposicion por el Sr. Lara solicitando de la Junta general se nombrase socio honorario al periódico EL DUEÑO, fué aprobada por unanimidad.

En la discusion acerca de lo que se debia hacer para las ferias, hablaron casi todos los señores presentes, recordando entre ellos al Sr. Aguirre que defendió con elocuentes palabras la idea de que la sociedad, caso de presentarse, debia hacerlo como la correspondia, es decir, bien, no solicitando la ayuda de nadie; contestándole el señor Pareja, el que manifestó con clara argumentacion que la sociedad nada pedia, puesto que si se encontraban reunidos era porque la comision de festejos del municipio habia invitado al Carnaval-Club á exhibirse con alguna fiesta propia de su carácter, en las ferias de Agosto.

Continuada algunos momentos más la discusion, por algunos señores socios se presentó una proposicion incidental pidiendo se nombrara una comision que unida con la directiva se entendiera con las autoridades para esta cuestion de festejos, y aprobada fueran elegidos los Sres. San Juan, Pareja, Gomez Menor y Barajas. Levantada la sesion, se reunió la Junta directiva y comision nombrada, dando muestras con su celo de los deseos que á todos los socios animan de que esta sociedad sea el modelo del buen humor, armonia y orden.

Hemos tenido el gusto de ser visitados en nuestra Redaccion por los Sres. D. José Caballero, D. José Guinós, D. Fernando Arellano y D. Sebastian Oteo, como Presidente, Tesorero, Secretario é individuo de la Junta (respectivamente) de la Sociedad de la última becerrada, los cuales señores nos han manifestado no ser cierto lo que decian las personas de la Sociedad que se acercaron á nuestra Redaccion á que se pusiera el suelto que referente al asunto pudo leerse en el número pasado de nuestro periódico, segun ma-

nifestacion hecha por varios de los dichos individuos.

Al mismo tiempo nos han sido presentadas las cuentas, las cuales hemos examinado, encontrando justificados con los oportunos recibos las partidas de cargo; cuyo resumen, por no poder publicar las cuentas integras por su extension, se reduce al siguiente:

RESÚMEN.

CARGO.

Son cargo 1.360 pesetas importe de 272 recibos á 5 pesetas. 1.360
Id. 14 pesetas por vender el agua en plaza. 14

1.374

DATA.

Importa. 1.217'75
Saldo á favor de la Sociedad. 0,156'25
Donativo hecho á las Hermanas de los pobres 125 kilogramos de garbanzos de 2.ª á 66 céntimos de peseta kilogramo. 82'50
4 kilos de sémola, á 75 céntimos el kilogramo. 3

Total. 85,50
Tocino 35 kilogramos. 71

156'50

Seccion científica.

CUESTIONES CIENTÍFICAS.

LA TIERRA.

Nuestro buen amigo, el Director propietario de EL DUEÑO, en el número 2.º de este semanario, ha publicado un artículo bajo el epigrafe de *Las Maravillas del cielo*, en que explica la naturaleza del rayo y del relampago. Nosotros, siguiendo su ejemplo, no proponemos examinar en nuestro modesto trabajo, nuestra madre la tierra, puesto que de ella salimos y á ella hemos de volver, mientras no se ponga en práctica en nuestra patria, cual ya parece que está en vias de realizarse en otras naciones de Europa, la cremacion de los cadáveres.

El estudio más á propósito, que nosotros conocemos para moralizar á los hombres, es el de la astronomia, ó mejor dicho el de los fenómenos que se relacionan con esta ciencia y con los descubrimientos verificados por la misma en los mundos de que se compone el universo. Porque este estudio, por superficial que fuese, nos infunde el sentimiento de la grandeza inconmensurable de Dios, y nos hace apreciar en su verdadero valor las pretensiones, á todas luces ridiculas, de ese átomo imperceptible que se llama ser humano.

¿Quién es un hombre, qué un ejército de hombres, que una nacion comparados con esa creacion indefinida, cuyos límites posibles exceden del mayor alcance de nuestra imaginacion y de nuestro entendimiento?

¿Ved el lugar que ocupa el potentado más grande de la tierra, y el que esta ocupa en el universo!

Tomemos el estudio de éste por el lado de las dimensiones, que sábios astrónomos han llegado á calcular con una precision matemática. Este exámen rápido bastará para darnos una idea de lo que somos en esa creacion infinita.

Todas las estrellas fijas, que parecen girar á nuestro derredor de Oriente á Occidente (porque nosotros giramos de Occidente á Oriente) conservando exactamente sus distan-

cias, forman otros tantos soles semejantes al nuestro.—En derredor de estos soles, hay satélites, es decir planetas, como alrededor de nuestro sol.

En este conjunto sin límites nuestro globo terrestre es un punto imperceptible, y sin embargo sus dimensiones con relacion á la criatura humana, son inmensas.

La tierra es redonda; y aunque el inmortal Galileo fuera perseguido por la Roma de los Papas, por haber sostenido esta opinion criminal, el último niño de nuestras escuelas es tan culpable en el día como lo fué el profundo matemático de Pisa, á quien han inmortalizado sus obras y las persecuciones del mal llamado Santo oficio, porque afirma como él que la tierra es redonda, avultada hacia el ecuador, y aplastada en los polos; ese globo gira sobre si mismo como si estuviera atravesado por un eje que pasará por los dos polos y por el centro de la tierra.

Nuestro globo, que en otro tiempo fué una masa incandescente, se enfrió, á lo que parece; pero en el seno de la tierra arde sin cesar un fuego interior; y cuando ese fuego central sale por algunas grietas á la superficie del terreno, forma los volcanes. Ese fuego está rodeado de una corteza ó capa terrestre que tiene 40 kilómetros de espesor. Esta corteza presenta en su exterior asperezas que se llaman colinas ó montañas. En la masa del conjunto, las asperezas, que suben hasta más de 8.000 metros, desaparecen casi completamente con relacion á desarrollo de un globo que tiene 40.000 kilómetros de circunferencia.

El ingenioso autor Mr. Amadeo Guillemin ha desarrollado una hipótesis ingiosa para dar una idea preceptible de esas dimensiones relativas.

«Imaginad, dice, una bola de un metro de diámetro: el achatamiento polar será casi imperceptible á la vista, porque entónces las 100 leguas de depresion estarán representadas por milímetro y medio.

«El espesor de la corteza sólida, es decir, del terreno bajo el cual se encuentra la masa en fusion é incandescente del globo terrestre, será de tres milímetros, ó poco más ó menos el de una hoja gruesa de carton.»

«La elevacion media de los continentes sobre el nivel del mar será de un quincuagésimo de milímetro, y la montaña más alta del globo, la famosa Gausindankar del Himalaya, parecerá exceder de ese nivel aproximadamente las 7/10 partes de un milímetro. Finalmente, la profundidad media de los mares será, con corta diferencia, 2/5 de un milímetro. Una capa de agua extendida sobre un globo con un pincel bastante humedecido daría una idea exacta de la masa de las aguas del Océano.»

Y ahora os pregunto yó ¿qué lugar ocupará un hombre aunque tenga seis pies de estatura en este globo así reducido?

Ahora bien: ¿sabéis lo que es nuestro globo terráqueo, con su diámetro de más de 3.000 leguas, relativamente á nuestro sol? una nueva hipótesis os dara de ello una idea.

La luna, satélite de la tierra, está situada á 93.000 de nosotros. Supongamos que el centro del sol está colodo en el centro de la tierra; esta estará contenida en el sol, y también contenida, que la superficie del globo del sol excederá del doble próximamente del orbe de la luna: pero no olvidemos que la luna está á 93.000 leguas de la tierra.

Se han calculado en el sol agujeros, precipicios, cabidades en las que podría sumirse como una piedra en un pozo. ¿Qué es el hombre en comparacion de esta inmensidad?

Pero ¿qué poder singular no da la ciencia á la criatura humana, cuando le permite fundar cálculos como éste, cuyos términos

se verifican, comprueban y se corroboran á cada momento de nuestra existencia?

Se trata del año grande de los astrónomos; y este comprende el tiempo en que el equinoccio, y por consecuencia el sol, ha recorrido sucesivamente todas las constelaciones del Zodiaco. Todo se encuentra entonces como al principio: este movimiento se opera en 258 siglos. El año grande de los astrónomos tiene, pues, una duración de 25.000 años!

La tierra gira sobre su eje y vuelve cada 24 horas al mismo punto; ó más bien, la bóveda celeste, por un engaño de nuestros sentidos, parece girar al rededor de la tierra, y los grupos de estrellas fijas, llamadas constelaciones, parecen describir en nuestro derredor círculos cada vez más reducidos á proporción que su posición está más próxima á la estrella polar (el alfa de la osa menor). La estrella polar no se mueve nunca, está siempre inmóvil sobre nuestras cabezas, pero un poco inclinada hacia el Norte.

Sin embargo, existe una variación constante en esta posición relativa, á causa de una oscilación de la tierra en su movimiento de libración, oscilación que se compara con bastante exactitud á los bamboleos cónicos de un trompo, sobre todo, en el momento que va á dejar de andar.

Pero, merced á esta vuelta inclinada de la tierra, la estrella polar aunque nuestros sentidos no puedan percibir ese movimiento, varía lentamente de lugar respecto á nosotros, pero tan despacio, con tanta lentitud que la estrella, *Wega*, su vecina, una de las más brillantes del cielo, situada casi en nuestro *zenith* no tomará para nuestra vista, el lugar de la estrella polar hasta que trascurren 12.000 años.

¿No nos confundimos y nos prosternamos humildes ante esta arquitectura infinita, concebida en proporciones que la imaginación más atrevida no podría alcanzar, que toma sus medidas en el espacio infinito á la vista de ese mecanismo celeste que verifica sus revoluciones en el tiempo infinito?

¿Qué sería una criatura humana ante esa inmensidad del universo creado, si no se nos hubiera enseñado, si nuestra conciencia no dijera muy alto, que el hombre es hijo de Dios?

J. A. GALLARDO.

Sección literaria.

EL CEMENTERIO DEL AMOR.

FRAGMENTO.

Después de largas horas de amargura quedé sumergido en el más profundo letargo.

Luego mi mente se trasladaba á un mundo ignorado.

La lucha sostenida entre mi razón y mi alma se encarnizaba más y más; pasando ante mi vista en confuso desorden esos aterradores fantasmas que se llaman recuerdos.

Al fin soñé.

Creía dirigirme por una senda matizada de flores que ondulantes se mecían sobre su tallo al leve soplo de la brisa; los ruiseñores escondidos en los frondosos árboles y entre la verde enramada entonaban alegres canciones; no lejos se dejaba oír el sordo murmullo de la cascada que vierte torrentes de divinas perlas y un sol resplandeciente inundaba aquel delicioso vergel con sus destellos de oro.

Nunca puede la pequeñez del hombre concebir más gratos perfumes, ni mayor be-

lleza en el colorido de aquellas flores, ni más suave armonía que los trinos de aquellas aves. ¡Era la verdadera manifestación de la grandeza de Dios! Allí estaba encerrada toda la poesía del Cielo. Era en fin el camino de la *ilusión* por el cual corremos buscando un *más allá* que hay! el día fatal que se acerca.

Seguía con incierto paso cuando á lo lejos llegué á distinguir un majestuoso edificio que se levantaba solitario.

Ya iban cesando lentamente todos los encantos de la naturaleza; ya sucedía aquel pintoresco paisaje una vejetación estéril; sólo se miraban imponentes abismos á uno y otro lado y el firmamento estaba cubierto de densas nubes.

Llegué. En el frontispicio se leía con gruesos caracteres *Cementerio del Amor*.

Impelido por una fuerza sobrenatural que me guiaba penetré en su interior por una gran verja de hierro que daba fácil entrada á él.

Entonces miré á mi alrededor y no encontré flores ni estatuas, ni nada. Sólo se veían multitud de pequeñas lápidas apiñadas en el suelo; pues tan inmenso era al parecer el número de habitantes de aquel misterioso recinto.

Allí no había diferencia... todos eran iguales.

No se distinguía el poderoso por su elegante mausoleo ni el genio por las coronas colocadas sobre su tumba; allí no se encontraba á la afligida familia que vá á buscar el consuelo á su pena regando con lágrimas el sitio donde yace el cuerpo del ser amado; ni tampoco la indiferente mirada del sepulture-ro que con la mayor frialdad aguarda impaciente llenar su repugnante cometido.

Tuve miedo y quise volver atrás pero una fuerza secreta pareció guiarme y seguí en medio de aquella soledad.

Me detuve ante la primera losa. Allí reposaba el corazón de una mujer que niña todavía y siguiendo los ímpetus del primer amor, le había entregado al hombre que le hizo girones con su abandono.

A su lado yacía otra víctima de ese mismo desprecio, que al encontrarse con la mujer engañada ella destruyó el pecho del nuevo amante en venganza del primero. ¡Triste compensación de la humanidad!

Más adelante y en confuso desorden pude encontrar el corazón del soñador poeta el de los amantes que se adoran con verdadera ceguera y tienen que sucumbir al imposible; el de la fría coqueta que el destino la condena por último, poniéndola en frente otra alma de hielo, y en fin tantas y tantas víctimas de esa pasión que nos fascina con sus encantos para luego convertirse en nuestro terrible verdugo.

No quise permanecer un momento más en sitio tan desconsolador y al marchar tropecé al acaso con una sepultura abierta que parecía estar aguardando el desgraciado que viniera á llenarla.

Abrumado y calenturiento ante aquel espectáculo intenté salir, pero al verificarlo escuché el bronco sonido de una campana, anuncio fiel de que se acercaba un fúnebre cortejo. ¡Era sin duda el destinado á ocupar aquel lugar vacío.

Esperé hasta que entró el ataúd; entonces me acerqué incitado por la curiosidad y mis ojos se nublaron. ¡era mi corazón muerto al engaño de una mujer!

Dí nn grito y desperté.

Estaba pálido; mi ardorosa frente se ocultaba entre mis manos y gruesas gotas de sudor corrian por mis mejillas.

Quise coordinar aquel sueño que tan fatal impresión había dejado en mi alma y al aca-

so fijé mi vista en un perfumado papel que tenía delante de mí sobre la mesa.

Entonces ya no dudé y una amarga sonrisa salió de mis labios. ¡Aquella carta me decía su desprecio!... Al mirarla exclamé: ¡era verdad! Mi corazón ha muerto también!

MARIANO LALIGA Y ALFARO.

TODO SE OLVIDA.

Todo acaba, mi bien, en esta vida;

El desden y el amar;

El tiempo todo cuanto pasa olvida

Sin volverse á acordar.

Ayer te idolatraba y con locura

Pensaba siempre en tí:

Y hoy no recordó ya ni tu hermosura,

Ni el amor que sentí.

En tí cifraba ayer todos mis sueños

Y todo mi querer,

Y hoy me parece ya que son pequeños

Los sueños del ayer.

Todo pasó ligero como el viento

Cual pasa una ilusión:

Igual que se evapora un pensamiento.

Borrado en la razón.

Ya tus rejas, mi bien, yo no las miro

Cual las miraba ayer,

Ni del pecho se escapá algún suspiro

Emblema del querer.

El postrimer adios recibe, y quita

De tu pecho el dolor,

Que si una flor de un árbol se marchita,

Alli.... brota otra flor.

GREGORIO MULLERAS.

Á ELLA.

Si supieras mi cielo,

Lo que decía

Cuando anoche soñaba

Que me querías....

No lo diré

Pues estoy convencido

De que soñé.

De la noche la brisa,

Sentir pasaba

Y á mi oído decía

Que me olvidabas.

Más me dormí

Y como sueño era

No lo creí.

Y soñé con placeres,

Bellos tesoros,

Con lo mucho mi vida

Que yo te adoro,

Y hasta soñaba

Que estabas á mi lado

Mujer amada.

Y recordé soñando

Tu dulce acento,

Mi constante esperanza,

Y el juramento,

Que tu me hacías

Prometiéndome que nunca

Me olvidarías.

Pero al fin vino el alba

Y hé despertado,

Diciendo, ¿será cierto

cuanto he soñado?

No haya temores

Que por mí vela el ángel

De mis amores.

ENRIQUE SORDO.

Boletín agrícola.

No habiendo podido publicarse en los números anteriores la parte de estas pequeñas revistas que se refiere al exterior, la insertamos a seguida con noticias recibidas recientemente.

En general la cosecha se presenta en Europa en un estado satisfactorio, pudiendo asegurarse que el año agrícola presente es bueno, en primer lugar porque si bien es verdad que no existen cosechas fabulosas en ningún país europeo, no hay tampoco excepciones de esas que por su magnitud puedan desnivelar la relación que entre la producción y el consumo debe existir, y además porque los datos que hoy tenemos de los países más productores que consumidores, tales como Inglaterra e Italia, nos permiten asegurar que necesitarán comprar menos que otros años, pues la diferencia entre la producción y el consumo será menor.

En América, concretándonos solo a los Estados Unidos, manifestaremos que según cálculos aproximados existían, a fines de Junio y como mercancía sobrante de trigo en los almacenes de los comerciantes más de cuatro millones de hectólitros, esto sin contar el grano que aún existe en poder de los labradores. A esto únicamente agregaremos que los informes del ministro de Agricultura de Washington conformes en todo con las últimas circulares del comercio, aseguran que la cosecha actual es mayor que cuantas ha habido de algunos años a esta parte.

En Rusia se cree que la recolección considerada en conjunto dará un resultado satisfactorio. En Francia, a causa de haber mejorado el tiempo se asegura una cosecha inmejorable, si se exceptúan los departamentos del Oeste. En Alemania algo retrasada las cosechas, a causa de haberse mantenido el tiempo huracanado, aunque posteriormente han mejorado; y en Bélgica todas las cosechas presentan bajo un aspecto satisfactorio. De Holanda podemos decir igual, y de Suiza que hay una cosecha regular y nada más.

En nuestra Península continúan las faenas de la trilla, y están para terminar las operaciones de siega, confirmándose lo dicho en los anteriores revistas: la cosecha mala en general; el grano poco, pero bueno, y la paja muy excasa.

J. G.

Boletín religioso.

24. San Francisco Solano y Santa Cristina.—25. Santiago el Mayor, patron de España.—26. Santa Ana y San Valente.—27. San Pantaleón y San Hermolao.—28. Santos Victor y Nazario.—29. Santos Félix y Próspero.—30. Santos Abdon y Senen.

En la Catedral siguen los cultos ordinarios, celebrándose el día del Apóstol patron función de primera clase y siendo paseada procesionalmente por dentro de la Santa Iglesia primada, una reliquia de tan glorioso Santo.

Parroquia de Santo Tomé.—Hace hoy ocho días se celebró en esta Parroquia la fiesta que la Hermandad de Santa María la Blanca dedica anualmente por Ordenanza a su excelsa Titular.

Esta antigua Imágen de Nuestra Señora ha sido siempre una de las que más vivamente han excitado la devoción del pueblo toledano. Fué venerada en la ermita de su nombre desde el año 1405, en que la antigua inagoga quedó convertida en templo cató-

lica, hasta 1791 en que destinada la Iglesia a cuartel, se hizo la traslación de la Virgen a la Parroquia de Santo Tomé, donde viene recibiendo culto en un altar situado en el primer arco de la nave de la epístola, pues el soberbio retablo que tenía en la época de la traslación fué llevado entonces a Santiago del Arrabal y muy posteriormente a San Bartolomé, de donde en fecha no muy remota ha vuelto a ocupar su lugar en la profanada ermita de Santa María la Blanca por acuerdo de la Comisión provincial de monumentos históricos y artísticos, que al realizar la restauración de tan rico ejemplar del arte arquitectónico, se propuso restituir la célebre Imágen a su magnífico altar, pensamiento que no ha pasado de la esfera de proyecto, continuando Nuestra Señora en Santo Tomé.

Los cultos que recibe son bien modestos y están hoy reducidos a los que costea una Hermandad que, aunque animada de los mejores deseos, cuenta con recursos muy escasos y cuyo personal debe ser reducido a juzgar por el corto número de hermanos—diez—que ocupaba la presidencia en la función del último domingo. Es, sin embargo, digna del mayor elogio esta corporación por sus esfuerzos en conservar la veneración a Imágen tan querida, y no escatimaremos nuestro sincero aplauso si lleva a cabo el propósito, que parece tiene, de quitar la antiartística vidriera que cierra la hornacina del altar de Nuestra Señora, sustituyéndola con otra más apropiada a aquel augusto sitio. No sería tampoco mal pensamiento el presentar la Imágen a la veneración de los fieles, al menos de ordinario, sin el manto de tela que, con más piadosa intención que buen criterio, cubre la mayor porción de la talla de Nuestra Señora y que sólo sirve para desfigurar la preciosa escultura, que en lo antiguo fué únicamente un alto relieve, habiéndose convertido después, por agregación de la parte posterior, en busto entero.

Ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el Sr. D. Anacleto Heredero, Capellan del Hospital de la Misericordia, que explicó en un buen discurso la significación que encierra las mística advocación de Santa María la Blanca. Es el Sr. Heredero un joven e ilustrado sacerdote que ha llegado a alcanzar distinguido lugar entre nuestros oradores sagrados; su palabra sencilla sin quedar encerrada en los límites de lo vulgar, su vasta instrucción, su prudencia en el decir, su cristiana modestia, su completa posesión de las materias que trata, hacen que este orador logre llevar el convencimiento al ánimo de sus oyentes.

Fué preste el Sr. Cura ecónomo de esta parroquia, D. Ignacio Sanchez, sacerdote de ejemplares virtudes; muy venerado de sus feligreses y que atiende al cumplimiento de su sagrado ministerio con celo verdaderamente evangélico.

Sección de anuncios.

En la mañana del 19 del corriente y a las once y media de la misma, se perdió una cartera de bolsillo negra, conteniendo una cédula de vecindad de D. Cirilo Sanchez y varios papeles sin importancia. Se suplica a quien la hubiera encontrado la presente en la Redacción de este periódico donde se le darán más señas.

ANUNCIO PROVECHOSO

La casa que más barato vende y de mejor calidad el papel de fumar, las cerillas, el para cartas, sobres, libros rayados y tar-

jetas de felicitación es la de Aurelio Gutierrez, situada Armas, 7, Zocodover, frente a la posada de Santa Clara.

Probad y vereis el hecho de la verdad.

5-2

MARIANO ORTIZ.

41 Calle del Comercio, 41,

TOLEDO.

Grandes surtidos en toda clase de objetos de quincalla y bisutería.

Últimas novedades en abanicos, sombrillas y entont-cas.

Precios muy reducidos.

5-3

AGENTE DE NEGOCIOS.

Las personas que tengan en tramitación en Madrid cualquier asunto administrativo, judicial ó comercial, pueden dirigirse a Don J. L. Olbés, Silva, 20, 3.º

Honorarios módicos. Puntualidad y reserva. Se administran fincas.

5-2

LA PRIMITIVA FUNERARIA.

Agencia de Servicios Fúnebres.

AROCA Y COMPAÑIA.

SERVICIO PERMANENTE.

49, Santo Tomé, 49,

TOLEDO.

La misma tiene el gusto de ofrecer al público en general un decoroso servicio fúnebre a la par que económico.

También presta verdaderamente gratis, en sus servicios, cama imperial y andas, tanto para adultos como para párvulos, para los cuales ha construido unaselegantes y sencillas andas que han merecido la aprobación del público.

Alquila efectos para viáticos, catafalcos, depósitos, etc.

Vende cajas, hábitos, mortajas, coronas y flores.

Se encarga de cuantos asuntos se la confíen referentes a nuestro servicio; admite encargos para fuera de la capital.

Puntualidad en los servicios.

Economía en los precios.

12-2

EL DUENDE.

SEMANARIO DE INTERESES, CIENCIAS Y LITERATURA.

Se publican anuncios con arreglo a la siguiente tarifa:

Hasta 10 líneas, por una vez, 1 peseta.

Id. id., por tres veces, 2 pesetas.

Id. id., por cinco veces, 3 pesetas 25 céntimos.

De 10 a 15 líneas, por una vez, 1 peseta 25 céntimos.

Id. id., por tres veces, 2 pesetas 25 céntimos.

Id. id., por cinco veces, 4 pesetas.

De 15 a 20 líneas, por una vez, 1 peseta 50 céntimos.

Id. id., por tres veces, 2 pesetas 50 céntimos.

Id. id., por cinco veces, 4 pesetas 50 céntimos.

De 20 líneas en adelante ó por más de cinco veces, precios convencionales.—A los señores suscritores se les hace rebaja de la cuarta parte.

Pago adelantado.

Toledo 18 de Julio de 1882.—El Administrador.

Toledo: Imp. de Felipe Ramirez.